

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 5 DE MARZO DE 1924

NUMERO 1316

La República toda fué sacudida por convulsiones terrestres

Cartago es la que menos ha sufrido, siendo ahora el refugio de muchas familias

San José, Heredia y Alajuela sufren considerablemente

El país entero ha sido despertado en la madrugada de ayer, por una serie de muy fuertes movimientos sísmicos. El primer temblor se sintió a las cuatro de la mañana, temblor que fue trepidatorio. En pocos minutos todos los habitantes de esta Capital salieron a los patios y a las calles, envueltos en cobijas y en paños menores, pues tal era el terror que se apoderó de las gentes.

De las cuatro de la mañana a las seis se sintieron otros temblores más o menos fuertes, que produjeron un ruido disonante.

Los temblores en Cartago

En las primeras horas de la mañana se recibieron noticias alarmantes de la ciudad de Cartago, pues se decía que allí los temblores eran sumamente fuertes y que las casas se tambaleaban de manera extraña. Gran cantidad de automóviles y de camiones, condujeron a Cartago caballeros y damas que tienen en esa ciudad a sus hijos, padres y hermanos, al regreso de algunos de estos autos se supo ya como noticia cierta y verídica, que no había ninguna desgracia personal, si bien estaban algunas personas atacadas o descompuestas.

Primeras noticias de Alajuela

Como saben nuestros lectores, en tiempo de temblores escasean las noticias fidedignas, las gentes exageran lo indecible y se viven minutos de pesadumbre.

Pues bien, varias personas nos dijeron en la mañana que en Alajuela se trataba nada menos que de un terremoto y que la Cruz Roja había salido con la premura del caso a la tierra del Erizo. Inmediatamente hicimos las indagaciones necesarias, y de manera oficial, supimos que en Alajuela no había acontecido ninguna desgracia, si bien los temblores se habían sentido con mucha fuerza e intensidad. La Cruz Roja salió rumbo a Alajuela, con el objeto de recoger algún herido, en caso de cualquier fatalidad, pero a Dios gracias, como dijimos anteriormente, no había sucedido nada de gravedad.

Casas dañadas por los temblores

El hermoso edificio de la Aduana Principal que tiene cien varas de largo con veinticinco de ancho, y que es de construcción de ladrillo, fué rajada en toda su extensión y al rededor de las puertas de hierro se abrieron huecos y grutas. Este edificio seguramente tendrá que ser demolido.

En el alto de la Estación del Atlántico, fueron rajadas muchas casas de doña Anita Peralta de Fernández, doña María Angulo v. de Fernández y don José María Orozco Casorla tuvieron que abandonar sus residencias. Una torre del Castillo Azul ocupada ahora por el señor Ministro Norteamericano, sufrió muchos daños. Por el lado

Se hundió el túnel y cayó la Roca de Carballo

En El Salvador y Nicaragua no hay novedad

Se cree que el epicentro está en el mar

Ultimos detalles

del Hospital cayeron varias paredes y tapias y la ambulancia condujo al Hospital a dos heridos

Noticias de Heredia Puntarenas y Limón

Pocos minutos nos comunicamos por teléfonos con la Oficina Central de la ciudad de Heredia y nos dijeron que no había ninguna desgracia personal que lamentar y que ninguna casa había destruida. El vecindario estaba, desde luego, bastante alarmado. En Puntarenas y Limón se sintieron los temblores, pero no con la intensidad con que se sintieron en la Meseta Central.

Erupción en el Irazú

De Tierra Blanca nos comunicaron que se ven frecuentes relámpagos en el volcán Irazú y que se oyeron largos retumbos subterráneos. Las gentes están muy nerviosas.

Cierre de oficinas y casas de comercio

Esta mañana, algunos jefes de oficinas públicas y particulares, en vista de la continuidad de los temblores cuyo fin todos ignoramos, dispusieron cerrar sus oficinas, para que los empleados acompañen a sus familias. Varios propietarios de tiendas y almacenes, también dispusieron cerrar sus negocios mientras pasan estas horas críticas. La policía mandará desocupar las casas que estén en mal estado, y el Gobierno facilitará a estas familias locales contra temblores. La idea nos parece hermosa y humanitaria.

En San Joaquín de Heredia

En San Joaquín de Heredia cayó una pared que alcanzó a un niño del estimado señor don José Bolaños. Al medio día de hoy estaba en agonía este niño e ignoramos si a esta hora ha fallecido el niño. Por tal fatalidad acompañamos en su dolor a sus inconsolables padres.

do el niño. Por tal fatalidad acompañamos en su dolor a sus inconsolables padres.

Más datos de Alajuela

Personas que llegaron de Alajuela en el primer tren, nos dicen que el alto del Palacio Municipal está destruido lo mismo que algunas casas de adobe; no hay desgracias personales.

En Santo Domingo de Heredia

En este lugar, los temblores se han sentido bastante fuertes. Las torres de la nueva Basílica están rajadas e inclinadas.

La Estación de Echeverría

La estación de Echeverría, por la línea del Atlántico, cayó completamente al suelo. Para pasar esta mañana el tren que venía a San José, fue necesario juntar algunos escombros.

Casas destruidas

Hicimos una rápida inspección por toda la Capital. Las más de las casas están dañadas. Las que han sufrido más, han sido las construcciones de ladrillo. En el Paso de Vaca cayeron muchas paredes y no pocos techos. En la Avenida Central, apareció una grieta como de cincuenta varas de largo.

Victimas de los temblores

Por el lado del Paso de la Vaca, cayeron dos casitas de adobe. Dos niñas sufrieron golpes tan serios que les causaron la muerte. Por el lado de la Estación del Ferrocarril al Atlántico, sufrieron algunos golpes, aunque no de cuidado, unos chiquitos de apellido Albertazzi.

El Hospital de Heredia

El hospital de la Ciudad de Heredia sufrió bastante. Algunas paredes se derribaron y otras quedaron en muy mal estado. Fue menester pasar los enfermos a otros departamentos.

En el cementerio de Heredia

En el Cementerio de la Ciudad de Heredia se rompieron varios nichos y tumbas. Huesos se veían regados por el suelo lo mismo que tablas de ataúdes. En esa Ciudad, la botica del Sr. Zamora sufrió muchos daños. Gran cantidad de frascos cayeron hechos trizas, al suelo.

Las familias en los jardines

Varias familias se encuentran en los jardines y parques de esta Capital. En carretas y camiones fueron transportados colchones, camas y sillas a las afueras de la Ciudad. Las gentes desean buscar el campo, en donde se corre menos peligro.

Labor de la Cruz Roja

Con una actividad plausible, la Cruz Roja

Pasa a la siguiente página

LA REPUBLICA TODA FUE SACUDIDA

Viene de la primera

está atendiendo a los heridos y golpeados. Quince individuos de esa hermosa institución hacen un excelente servicio.

Noticias de Cartago

Nuestro corresponsal de Cartago, nos escribe lo siguiente:

"A las cuatro de la mañana se sintió un temblor fortísimo, seguido de movimientos pequeños, luego, con un cuarto de hora de intervalo se sintieron dos fuertes temblores. en éstos intervalos seguían pequeños sacudimientos. La población está muy alarmada. Aquí corrió el rumor de un terremoto en Alajuela.

Erupciones del volcan Irazú

Durante todo el día de ayer y en la mañana de hoy, el volcán Irazú ha estado haciendo grandes erupciones de humo. Hay columnas humosas que llegan a una altura considerable. Para algunas personas este es un buen síntoma, para otros, por el contrario es signo malo.

Los temblores en San Ramón

Nuestro activo Corresponsal de San Ramón nos dice que la Iglesia ha sido muy dañada, lo mismo que el Hospital. El telégrafo, por orden de las autoridades, fué instalado en el parque. Las pérdidas se calculan en muchos miles de pesos.

Heridos en Río Segundo

En Río Segundo se encuentra herida de suma gravedad la muy estimable señora doña Felicitas Barrantes. En parte, la Iglesia se encuentra destruída.

De Orotina

A "La Prensa".—Aquí, los temblores han causado muchos derrumbes. La línea del Ferrocarril se encuentra destruída en su mayor parte, las gentes hacen sus travesías a pie, ya sea para Río Grande ya para El Coyolar.

No hay desgracias personales que lamentar.

De Grecia

A "La Prensa"—Los temblores han llenado de pánico al vecindario. Muchas familias están desamparadas, pues sus casas, llenas de grietas, son una verdadera amenaza para la vida sus habitantes: aquí falleció una apreciable señora a consecuencia de la impresión recibida.

En El Salvador y Nicaragua no hay novedad

Circularon en esta Capital, con visos de veracidad, la destrucción de El Salvador y Nicaragua, por un formidable terremoto. Pues bien. Esa noticia es perfectamente falsa. Hoy se recibieron noticias de ambas Repúblicas y no hablan ni siquiera de temblores. Lo celebramos.

De San Pedro de Poás

Aquí los temblores se sintieron con mucha intensidad. Se oyen con frecuencia ruidos subterráneos. La cárcel pública se destruyó. Los presos fueron puestos en libertad.

Casas en mal estado

Nuestros activos redactores, de nuevo visitaron la ciudad, y encontraron en mal estado, los siguientes edificios:

Casa de doña Zoraida y de Fernández, edificio de don Juan Luis Campos, Biblioteca Nacional, casa de doña Gordiana viuda de Chacón, casa del Lic. Chico Aguilar Barquero, edificio del Cuerpo de Detectives, el Hospicio de Huérfanos, Iglesia de la Catedral, etc.

De Palmares

En Palmares cayó parte del edificio Municipal. La Cañería de Buenos Aires se rompió completamente. Parte de la fachada de la Iglesia se encuentra en mal estado.

Hundimiento del tunel de Carballo

Hoy tuvimos la noticia, en la Comandancia de Plaza de que a las seis y cuarenta minutos de la mañana, como

consecuencia de un fuerte temblor, se había producido un hundimiento en el túnel de Carballo, vía al Pacífico.

Allí, según de estos informes el temblor a esa hora se sintió demasiado fuerte, lo cual motivó que los vecinos huyeran desparavidos a las montañas.

El hundimiento es de mucha importancia y con esto se puede contar con que ese túnel no será transitado en lo sucesivo.

El ruido que produjo ese hundimiento fue ensordecedor. Pocos momentos después, un vaho nauseabundo salía por ambas bocas, en forma de humareda.

Se derrumba la Roca de Carballo

A la misma hora que ocurrió el hundimiento del túnel de Carballo, 6 40 a. m., ocurrieron varios derrumbes de consideración en la Roca de la Muerte, o de Carballo. Enormes piedras cayeron sobre el trecho de la línea férrea que está tendida al pie de ella, llenándolo todo de escombros.

Con esto y con lo ocurrido en otras épocas, ha quedado de manifiesto, el peligro que ofrece dicha roca.

Hasta la hora de escribir estas líneas no se puede apreciar aún la magnitud del desastre.

La primera noche hubo 400 temblores

Durante la primera noche de temblores, los aparatos sísmicos registraron nada menos que cuatrocientos movimientos terráqueos.

Estos, unidos a los de anoche, forman la pequeña suma de 811, ochocientos once temblores en 44 horas, sin contar los que se dejaron sentir desde las seis de la mañana hasta hoy.

San Pedro de Barba casi destruido

Nuestro Corresponsal en San Pedro de Barba, nos informó hoy, personalmente, que en aquella población los temblores se dejaron sentir fuertemente.

La mayoría de las casas han caído, y las que quedaron en pie, se encuentran dañadas.

Allí, en poco estuvo que ocurriera desgracias personales, pues al caer algunas paredes, dejaron a algunas gentes medio enterradas, en sus mismas camas, o en los cuartos, al lanzarse de los lechos.

Bandera Amarilla para las casas

La Municipalidad se reunirá hoy para nombrar uno o dos inspectores de construcciones más, a fin de que estos hagan una inspección ocular en la ciudad.

También se nos dice que la Municipalidad tomará otras medidas de precaución.

La Municipalidad nombrará, entre esos inspectores al competente artesano don José Avalos, quien es perito en esa materia.

Suspendidos los servicios en todas las oficinas

En vista de estos acontecimientos terráqueos, se ha dispuesto suspender todos los servicios de las oficinas administrativas.

A más de esto, el Mercado Municipal y todos los establecimientos continúan cerrados. Los edificios presentan peligro, y es lógico que nadie se vaya a exponer a morir aplastado.

El epicentro es oceánico

Conversando con algunas personas entendidas en la materia, nos manifestaron que los aparatos seismógrafos han marcado las ondas de tal manera que creen que este fenómeno sea oceánico.

En consecuencia, la creencia general es que el epicentro de los movimientos está en algún lugar profundo del océano.

Dos mil casas dañadas

Hasta la hora de escribir esta relación, nueve de la mañana, se habían contado dos mil casas

Surcríbese a La Prensa

COLECCION DE NOVELAS SELECTAS

Se ha puesto a la venta la famosa novela del escritor inglés **ROBERT W. CHAMBERS** titulada:

IDEAL DE LA VIDA

traducida por el talentoso escritor español

TOMAS ORTOS RAMOS

y editada por la Casa FELIU Y SUSANA de Barcelona

PRECIO ₡ 4.00

De venta en la Administración de LA PRENSA

dañadas, como consecuencia de los temblores.

Estas dos mil casas tienen que ser derribadas, por orden de la Municipalidad, pues han quedado en tal estado que no pueden ser habitadas.

Misa en el Kiosco del Parque Central

Con motivo de los fuertes temblores, las iglesias han sido cerradas.

Hoy es día de ceniza. Por esta razón, había que oficiarse una misa solemne, la cual tuvo verificativo en el kiosco del Parque Central, a donde concurren centenares de personas quienes hicieron rogativas al cielo para que aplacasen esos movimientos, que amenazan con destruir toda la capital y otras ciudades de la República.

El tren de pasajeros llega hasta la Balsa

En vista de la completa interrupción con Puntarenas, y de haber ocurrido diecisiete derrumbes en la vía férrea, el tren de pasajeros y carga, del ferrocarril al Pacífico, correrá solamente hasta la estación de la Balsa.

De ese lugar en adelante, es peligroso avanzar.

Algunos de los desprendimientos son grandes y han causado desperfectos en la vía.

Muere don Samuel Escárcega

El señor don Samuel Escárcega, activo empleado de la empresa del tranvía estaba arreglando la instalación eléctrica en el Hotel Valencia, cuando lo sorprendió un muy fuerte temblor. Quizá por nerviosidad, tomó un primer golpe y cayó exánime, inmediatamente.

Se suspenden las sesiones del Congreso

El señor diputado, General don Jorge Vollo, recibió el siguiente telegrama:

"Con motivo de los temblores de esta madrugada, el Directorio del Congreso cree del caso suspender las sesiones y reanudarlas en la época más propicia que será avisado oportunamente, y me recomiendo hacérselo saber a usted.

El Oficial Mayor,
Félix Ortiz.

Los telegrafistas dados de baja

En vista de esos emocionantes acontecimientos, se ha publicado un acuerdo por el que se da de alta militarmente, a todos los empleados del ramo del telégrafo.

Así, pues, todos los telegrafistas deben permanecer en sus puestos, para dar noticias de todo lo que ocurra, con motivo de estas desgracias.

Ochentisiete cadáveres

En otra sección de esta misma reseña damos cuenta de lo ocurrido en el cementerio de Heredia.

Para completar ese informe, decimos que se dió sepultura, en una fosa común, a ochentisiete esqueletos.

Trabajo tuvieron ayer tarde y parte de la noche, los peones de la Municipalidad de aquella ciudad.

En Alajuela

Hoy nos comunicó una persona alajuelense que allí continuaba temblando constantemente. Hay como unas diez casas derrumbadas totalmente.

Una persona perdió cuatro casas, que fueron derrumbadas, y una señora de patlo, dos. Hay otros damnificados.

Las comunicaciones

Han quedado interrumpidas muchas comunicaciones, a más de Puntarenas.

El telégrafo, por ejemplo, para casi todos los lugares de la parte norte de la República, ha quedado interrumpido.

La intensidad de los temblores

Los temblores que se han sucedido en estas dos noches, tienen el carácter de terremotos. La intensidad que registran los aparatos del Observatorio es solamente de uno y dos, lo cual da una idea completa de lo fuerte de esos movimientos.

Ha habido temblor, anoche, que duró dos minutos y medio.

Lo que nosotros sentimos es apenas lo más fuerte de los temblores.

El sentido fallecimiento de hoy

Después de larga dolencia, entregó su alma al Creador la apreciable señora doña Juanita Otárola.

Los funerales se verificarán hoy a las cuatro de la tarde saliendo el cortejo fúnebre de su casa de habitación.

Por este medio enviámos nuestro más sentido pésame a su estimable hermana, doña Rafaela Otárola, y demás familia doliente, hoy sumida en profundo dolor.

Surcríbese LA PRENSA el q' más circula

Aumentanse unos impuestos

La Municipalidad de Puriscal no se anda por las ramas en eso de la recaudación de fondos para atender mejor las necesidades locales.

Ahora ha acordado aumentar el impuesto de boletas por destace en ₡ 1.85 para cada cerdo; el impuesto de fondaje y fué fijado en ₡ 3 el derecho de carcelaje en ₡ 4.00

Concurso de Becas

Se ha abierto un concurso para la provisión de tres becas vacantes por la provincia de Guanacaste distribuidas así: Cantón Bagaces, 1 vacante, Nicoya 1 vacante, Santa Cruz 1 vacante.

Para optar a estas becas se requiere la concurrencia de las siguientes formalidades. Ser costarricense y oriundo del antón a cuya beca se aspire, ser no menor de doce años ni mayor de dieciséis; carecer de recursos propios o de familia para estudiar de su cuenta, ser de buena salud física y mental y haber figurado moral e intelectualmente entre los alumnos más distinguidos del establecimiento de donde se procede, especialmente en los dos últimos años de estudio. Los becados recibirán una pensión mensual de cincuenta colones. Los becuistas que pierden el curso no tienen derecho al sueldo de vacaciones.

Las solicitudes serán recibidas por el Secretario del Liceo de Costa Rica.



— EL —
CIGARRILLO
QUE SE HIZO POPULAR
EN UN DIA

10 Cigarrillos por 25 Cts.

Memorial caricaturesco

Leyendo el Memorial que el partido Agrícola presentó al Señor Presidente de la República, con pretensiones de refutar las razones Constitucionales del Manifiesto de las diputaciones Republicana y Reformista, eligiendo éstas con mayoría de diputados Presidente de la República al Licenciado don Ricardo Jiménez, vemos el feliz acierto que ha tenido el caricaturista del "Diario de Costa Rica" del día 2.—domingo próximo pasado—, al presentarnos a don Alberto Echandi haciendo su viaje cue-tarriba, hacia la Presidencia, *montado en un caballito de palo.*

Ese caballito es la muletilla aquella, traída en ese Memorial con las siguientes palabras: "Ahora bien, entre las firmas, (del Manifiesto Jimenista Reformista), figuran las de los señores don Hormidas Araya y don Silverio Chaverri, que son los mismos cuyas credenciales calificó usted (Señor Presidente) públicamente y con sobrada justicia de ignominiosas y criminales."

Ese partido, al fin Argolla Aristocrática, tiene y quiere practicar aquí resabios de un real absolutismo; olvidándose que vivimos una República democrática; en donde el gobernante al hablar o firmar no puede decir "Yo el Rey así lo digo, así lo ordeno, así lo mando"; y los demás se ponen boca bajo.

Consideramos ridículo traer aquellas palabras del Señor Presidente como si fuesen un argumento sólido para probar lo que se alega en un Memorial que por todos sus aspectos, de origen, de destinatario, de fines en él perseguidos, debiera ser muy serio.

Pero, disculpemos a quienes no disponen de otro recurso.

¿Qué hay con que nuestro Presidente, sea quien fuere, haya dicho que el procedimiento de las Juntas Electorales es ignominioso y criminal?

¿Qué más da?

Cuando se dijo eso, don Julio fué quien habló; no habló la autoridad excatetra; recordamos que así habló perorando, acobardado, para tranquilizar una muchedumbre echandista, que él vió más airada y más numerosa, porque venía de Santo Domingo, y venía a caballo y era de su partido. Y habló desde los balcones del bananero palacio donde vive.

Don Julio para é to no tiene cátedra; porque carece no sólo de autoridad, sino de conocimientos para de alguna manera tenerla.

¿Quién es don Julio Acosta para calificar *legalmente* lo que pasa cerca de é?

Y aunque fuese él nuestro prohombre en ciencias del foro, su palabra no pasaría de ser un particular y privado parecer; pero no para acogerse a él como si fuera un fallo, una sentencia; aunque la grite en público para tranquilizar una muchedumbre que él vió más airada y más numerosa, porque venía de Santo Domingo, y venía a caballo, y era de su partido.

Salvo que, haciéndole poco favor, se le quiera tener como a un cómico, o un pedante pretencioso, con ribetes de absolutismo en esta ínsula altiva y con soberanía democrática, que se llama Costa Rica ¡Descubrámoslo!

Eso es confirmar lo que de él viene sospechándose y diciéndose acerca de sus aspiraciones a la dictadura,—aunque sea "moderada y suave"—; y de las medidas tomadas para llegar a ella.

Eso es patentizar que, en realidad, ese partido a su candidato en caballo de palo es el que servirá con la conducta de sus diputados, de puente para que tengamos Dictador; y tan amoldado está ese partido desde ahora a ese sistema de Gobierno sin Constitución y sin Ley, que ya hace argumento decisivo de la entonada voz del mandatario, calificando como quiera, aun lo que no es suyo calificar.

Impúdico es el recurso a ese caballito de palo, para los echandistas; porque don Julio Acosta, Presidente de la República, quien pronunció esas palabras; ante una manifestación airada de su partido, venida a caballo y de Santo Domingo, *también es echandista.* Y aquí, a pesar de que ya haya amigos de la Dictadura y desde ahora, están vilmente sometidos y amoldados a ella, nadie con pudor puede ser Juez y parte; porque todavía vivimos en una República democrática; aunque los diputados echandistas preparen a su copartidario, el hoy Presidente, la Dictadura; y desde ahora estén acondicionados para ella.

El recordar a don Julio, el Presidente de la República de Costa Rica, y desde luego costarricense, esas

DE ALAJUELA

La matrícula ordinaria en este plantel ha sido prorrogada hasta el ocho de marzo. Pasada esta fecha se admitirá matrícula extraordinaria hasta el primero de abril, pagando derechos dobles.

DE HEREDIA

De acuerdo con el artículo 76 del Reglamento, se prorrogó por ocho días más la inscripción de alumnos en esta escuela, a partir del primero de marzo.

USTED DEBE RECORDAR

que su ropa para trabajo tiene que ser

— DE BUENA CALIDAD —

Vea nuestro surtido

Robert Hermanos

FABRICA NACIONAL DE MOSAICOS

Para la liquidación completa de la Fabrica se convoca a los señores Accionistas a una reunion que se verificara el lunes 3 de Marzo a las 7 p. m. en el local de la misma.

LA DIRECTIVA

BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA

Con el objeto de fomentar el cultivo de café en Costa Rica, el Banco ha establecido una Sección de Hipotecas, especial, denominada "Cultivos Nuevos de Café".

Mediante ciertas condiciones se concederán préstamos a las personas que teniendo terrenos apropiados para el cultivo de café empiecen a sembrar.

El Banco suplirá el dinero para cubrir semanalmente el valor de las planillas y cargará en cuenta corriente esas sumas y un interés de 8 o/o anual. Después del 5º año se dará principio a la amortización de la deuda, para lo cual el deudor gozará de un plazo de 14 años, abonando anualmente un 4 o/o. Se suministrarán detalles a quien interese.

San José, Febrero 25 de 1924.

sus palabras, y pretender apoyarse en ellas sus copartidarios, para defender su partido, es enrostrarle algo ignominioso, cuyo origen es bien conocido.

Porque si la conducta de aquellas Juntas Electorales merece el calificativo de "ignominiosa y criminal," hay que decir que los efectos obedecen a iguales causas: y el pecado dice al pecador "Obras tuyas somos, no te dejaremos." Luego, "tú lo has dicho," declinamos con Jesús a Pilatos: ignominioso y criminal es quien es causa de ignominiosas y criminales acciones, por salirse del deber, hasta con ingratitude, para favorecer a los *enemigos* de la Patria que gobierna, con desprecio y persecución de aquellos *amigos* de la Patria que le dieron el poder.

"Obras tuyas somos, no te dejaremos." Ese caballito de palo es ignominioso y criminal, no decimos para quién.

CHEPE

Nuevo Libro de versos

Se nos dice que en carril al Pacífico. Buen breve publicará un libro: éxito en el mundo de to de versos el poeta las letras le deseamos al don Manuel Escalante, señor Escalante. actual auditor del Ferro-

AFRECHO DE TRIGO

Acaba de recibir Fomás Fernández F.

ALMACEN
Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

Episodios de la revolución de México

Ciudad de México. — Comointeressante episodio de la batida a los rebeldes se cita el siguiente:

Los pilotos Gustavo G León y Rafael Ponce de León a bordo de un poderoso Dehaviand, volaron sobre la línea de Guadalajara, sorprendiendo unos trenes militares, que intensamente ametrallaron con par-

que incendiario, que se usa por primera vez.

Después de quince minutos de combate, los oficiales rebeldes, que disparaban con ametralladoras, enarbolaron pañuelos blancos, en señal de rendición, pues las locomotoras habían quedado casi destruídas por el intenso fuego de los aviadores.

Las fuerzas del General Amaro se encargaron de la captura

Los Jefes rebeldes generales Guadalupe Sánchez, Maycotte y otros celebraron consejo para disponer internarse en la sierra, después del desastre de Veracruz, e impedir a la vez que de la Huerta huyera en la gasolina que tenía siempre lista, y que también les siguiera a la montaña.

Se ha ordenado la incautación de propiedades de los rebeldes para responder al pago que demanda el combatir a los mismos.

Se ha pedido que el Presidente Obregón asuma la dictadura temporal.

El diez por ciento de los asegurados por incendio

Sabemos que a fines de la presente semana, se principiará a pagar a los damnificados del incendio del Pasaje Calderón, del diez por ciento de los seguros que le corresponden a la Municipalidad. Ojalá el activo Procurador Municipal y el señor Juez, activen este trabajo, pues el asunto ya tiene mucho, pero mucho tiempo

No han vuelto dar aviso de lo que ocurre

Ahora, la Secretaría de Gobernación recibe muy pocos avisos de lo que ocurre en los pueblos, de lo que hacen los Jefes Polícos, de los asuntos municipales, y de muchas otras cosas de que debe ser enterada a diario esa dependencia del Gobierno.

Antes, todos los días recibía despachos a granel, pero lo que es ahora, muy poco se acuerdan de hacerlo.

¿No será que las cosas de la política les ha hecho olvidarse de todo?

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume,
ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

GANESE 10 COLONES

Perrito gris pecho blanco
Pichoncito, ojos azules
Pelón de raza lleva el nombre de MILOR — Se dará esta gratificación a quien lo entregue — ALMACEN de TOMÁS FERNÁNDEZ F. Teléfono 198 — Apartado 614

Anúnciese a LA PRENSA

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL
 SERVICIO DE LIBRERÍA
JUAN LUIS VARGAS, Gerente
 BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL
 TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.25

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts.
- 2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
- 3 Problemas sociales contemporáneos, A. Loría
- 4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- 5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos
- 6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- 7 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
- 8 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- 9 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- 10 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
- 11 Razas superiores y razas inferiores, N. Colajanni, 3 ts.
- 12 Sartor Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
- 13 El destino del hombre, J. Fiske
- 14 La conciencia criminal, M. Longo
- 15 La ciencia de la educación, R. Ardigó, 2 ts.
- 16 La sanidad social y los obreros, I. Valenti Vivó, 2 ts.
- 17 Antropología criminal, E. Laurent
- 18 Místicos y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
- 19 Nuevos derroteros penales, P. Dorado.
- 20 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelli, 2 ts.
- 21 Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- 22 De los delitos culpables, A. Angiolini, 2 ts.
- 23 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- 24 Egoísmo y altruismo, J. Antich.
- 25 El concepto de la existencia, A. Diroff.
- 26 El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuarco-
- 27 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- 28 La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- 29 El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- 30 Degeneración social y Alcoholismo, M. Legrain
- 31 Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- 32 Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- 33 La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- 34 Los comentarios del arte, E. Grosso, 2 ts.
- 35 El paro forzoso, M. Thury
- 36 El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- 37 El ocaso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- 38 Los sindicatos y la libertad de contratación, J. Gascón, 2 ts.
- 39 Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- 40 Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- 41 La Moral. Principios de Ética, H. Hoffding
- 42 La Moral. La moral individual, social y de familia, H. Hoffding
- 43 La Moral. La libre asociación de cultura, Hoffding
- 44 La Moral. La cultura religiosa y filantrópica, El Estado, H. Hoffding
- 45 Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- 46 Premoniciones y reminiscencias, S. Valentí Camp
- 47 Los héroes, el culto de los héroes y lo heroico en la historia, T. Carlyle, 2 ts.
- 48 Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
- 49 El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- 50 La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- 51 Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- 52 Voces de nuestro tiempo, A. Chapelli, 2 ts.
- 53 Atisbos y disquisiciones, S. Valentí Camp
- 54 El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- 55 Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- 56 Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
- 57 La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccoli
- 58 La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin, B. R. Tucker, H. Zoccoli
- 59 Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- 60 La Anarquía. Las ideas, Los hechos, H. Zoccoli
- 61 La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli
- 62 El Espíritu de la Enseñanza, J. C. Caballero
- 63 Delincuentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
- 64 La vida eterna y la fe, W. James
- 65 La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslender, 2 ts.
- 66 Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- 67 La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- 68 Las mujeres y los niños en la vida social, L. Ferriani
- 69 El nuevo derecho internacional, E. Cimbali
- 70 El desdoblamiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
- 71 Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
- 72 La explotación infantil, L. Ferriani
- 73 El Hilo del mundo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
- 74 Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A \$ 3.50 el tomo

- Pastorelas, Concha Espina
 La niña de Luzúncia, novela, pasta, Concha Espina
 La civilización en los cinco primeros siglos del cristianismo, Emilio Castelar, 5 tomos, \$ 16.00
 El Amor de los Amores, Ricardo León
 En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
 Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
 Marta Baraquín J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
 La indomada, J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
 Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
 La Figuranta, León Frapié
 La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
 La corqata celeste, Hugo West
 Para desarrollar nuestra memoria, Georges Adu
 La asociación como Ley General de la Etruria, Uac González Serrano,
 De la vida que pasa, Ramón Quesada
 La musa de los madriles, Antonio Casero
 De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
 Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
 El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
 El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
 Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
 La vida en flor, (novela), Anatole France
 Baltazar, Anatole France
 La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
 Limpia y fija..., Mariano de Cavia
 La Risa, Enrique Bergson
 Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
 Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
 Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, \$ 7.00
 La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
 Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
 Los caídos, Máximo Gorki, pasta
 Caín y Artemio, Máximo Gorki, pasta
 Tomás Gordetef, Máximo Gorki, pasta
 Los tres, Máximo Gorki, pasta
 En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
 La angustia, Máximo Gorki, pasta
 El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
 La línea de fuego, Roberto W. Chambers
 La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
 El Estado o la República, Platón, 2 tomos, \$ 7.00
 La Atlántida, novela, Pedro Benoit
 Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
 La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
 El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
 Tapices viejos, Eduardo Marquina
 Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, \$ 10.50
 El Ángel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
 Páginas escogidas, Azorín, pasta
 Poetas y críticos de América, C. S. González, pasta
 La Revolución Rusa, N. Tsuin
 El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
 El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
 Chulaperías, López Silva
 Eusayos, Miguel Cané
 Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
 Discursos y Conferencias, Miguel Cané
 Se atienden los pedidos a las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó
 Apartado P., San José de Costa Rica. Ventas al contado.

NOTICIAS MUNDIALES

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, llegando los días domingo en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba. Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristobal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristobal zarpando los días viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.
 Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso & Pirlé Sucesores, Sub Agentes en San José

G. P. CHITTENDEN
 Administrador

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

160 palabras por minuto

Alberto Tangora, de perfecto tipo de milanés, con veinte años de edad, obtuvo un triunfo aplastante al hacer durante una hora 8820 palabras, ciento cuarenta y siete por minuto con sólo 7 errores.

El joven Tangora ha venido a la Habana para hacer demostraciones en la Feria de Muestras, pero atentamente invitado por la dirección de la Academia Marique de Lara, en la tarde de ayer, a las cuatro, dió varias exhibiciones ante un numeroso público formado por el cuerpo de profesores de dicho centro docente y dos centenares de sus alumnos.

La más notable fué la de escribir a gran velocidad sosteniendo al mismo tiempo una conversación, dando el asombroso número de 160 palabras en un minuto. En la prueba de teclado dió a razón de 394 en medio minuto repitiendo la misma frase, o que da 13 golpes por segundo.

Suscribase Ud a La Prensa es el diario de la tarde que más circula

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

SALUD Y VIGOR EL TRIUNFO DE LA CIENCIA MODERNA
 Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, las NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se preparan especial y científicamente para restaurar la salud y el vigor varonil. Precio \$5. oro americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará porte pagado por correo cerrado y certificado. Escribanos explicando exactamente sus síntomas y nuestro Jefe Médico le mandará (gratis) el diagnóstico y el mejor consejo para su caso particular. Porque continua usted sufriendo?
 CIENCIA PRODUCTS CORPORATION (Organizada bajo las leyes del Estado de Nueva York)
 105 New Street, New York, E. U. de A.

Registro Público

Los documentos defectuosos que hay al presente en el Registro, son los de las personas siguientes:

Quesada y Quesada, Angélica Romero, María Cordeiro, Antonia Marín, Savio Negrón, Francisco María Sandoval, Areosto González, Cleto Lobo, Mariana y Eloy Lobo, Jorge Lara Iraeta, Ramón Muñoz, Antonio Sandí y Gabriel González.

Comercio e Industria

Hemos recibido el último número de este importante órgano de Comercio de Costa Rica Publica dos comunicaciones enviadas por el señor Presidente de la Cámara de Comercio de Costa Rica al señor Secretario de Hacienda y Comercio.
 Agradecemos el envío.

Los autobuses invaden Buenos Aires

BUENOS AIRES.—Los ómnibus automóviles eran una cosa desconocida poco más o menos en esta capital, no hace todavía un año. Hasta que un día una pequeña empresa construyó coches para doce pasajeros, montándolos sobre un chasis de fabricación norteamericana. Se les puso en circulación entre dos estaciones de ferrocarril que quedan a gran distancia, y como hacen el recorrido más rápido que los tranvías, el público prefiere pagar el doble monto de la tarifa.

A esta fecha las calles de Buenos Aires están llenas de grandes autobuses de tipo americano, alemán o francés, que sirven itinerarios regulares, dentro de la ciudad y hacia las afueras. Las importaciones de estos vehículos crece de día en día, pues en las ciudades del interior la idea ha tomado arraigo, y ya los tranvías y aún los taxis comienzan a resentirse de la competencia.

Un fascista es herido en Paris

PARIS.—La Cámara de Diputados aprobó por 365 votos contra 188, la supresión del monopolio de los fóforos, que el Gobierno hizo cuestión de confianza.

Nicolás Buonservizio, amigo de Mussolini, Presidente del Puesto Fascista de París y Corresponsal del periódico "Il Popolo d'Italia" fue víctima de un disparo y resultó gravemente herido por un joven camarero de apellido Bonomini, cuando comía en un restaurant italiano de moda, anoche. El camarero dijo a la policía que es anarquista y está "disgustado con las brutalidades de los fascistas". Se informa que el Estado de Buonservizio es grave, pero no desesperado.

Las operaciones de los italianos en Cirenaica

BENGASI.—Los aeroplanos siguen todavía figurando tanto como la caballería y la infantería en las operaciones contra los rebeldes de Cirenaica. Tres Capronis entablaron batalla con varias compañías de las fuerzas rebeldes, obligándolas a retirarse, dejando numerosos muertos. Se han efectuado otras operaciones en Cirenaica, resultando la muerte de 300 rebeldes en tres encuentros en que las pérdidas italianas no han sido de consideración. La colonia está ahora do calma.

Varias notas de España

MADRID.—Se ha firmado un Decreto nombrando una Junta Eclesiástica Delegada, la cual propondrá al Gobierno las personas que deben ocupar las prebendas y los beneficios vacantes y pertenecientes a la Corona.

—Se ha dado la Gran Cruz de Alfonso XIII a fray Zacarías Martínez, Capellán del Palacio.

—El viernes presentará credenciales el nuevo Embajador de Inglaterra.

—Comenzó ante el Tribunal del Consejo Supremo de Guerra y Marina, la vista de la causa contra el General Marqués de Cavalcanti, por la operación que dirigió cuando un convoy entró en Tizza. La vista durará tres días probablemente.

SI UD NECESITA

PUERTAS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

— Teléfono 439 —

LA PRENSA es el diario de la tarde más antiguo

EL GALLO DE ORO

CAMISERIA



Se ha trasladado a la Avenida Central, 50 varas al Este de la antigua Geisha

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale